

Ramadan 2022 - 1443 رمضان



Du verset 1 de la Sourate Al-Mou'minoun (23)
ou verset 20 de la Sourate Al Fourqâne (25)

QUESTION 18

À quoi se réfère la lumière d'Allah ?

RÉPONSE 18

Allah dit dans le Coran : {Allah est la Lumière des cieux et de la terre. Sa lumière est semblable à une niche où se trouve une lampe. La lampe est dans un (récipient de) cristal et celui-ci ressemble à un astre de grand éclat; son combustible vient d'un arbre béni: un olivier ni oriental ni occidental dont l'huile semble éclairer sans même que le feu la touche. Lumière sur lumière. Allah guide vers Sa lumière qui Il veut. Allah propose aux hommes des paraboles et Allah est Omniscient.} S24 v35

Dans le propos divin : {Sa lumière est semblable à une niche où se trouve une lampe}, le pronom {Sa} est interprété de deux manières : Soit il réfère à Allah, ce qui donne à ce verset le sens suivant : La guidance d'Allah dans le cœur du Croyant ressemble à une niche, c'est l'avis d'Ibn 'Abbâs (radhiAllahou anhou) ; soit ce pronom réfère au Croyant, ce qui laisse entendre que la lumière qui se trouve dans le cœur du Croyant ressemble à une niche. La bonne orientation contenue dans le Coran correspond à la guidance que renferme la prime nature du cœur, conformément au propos divin : {Est-ce que celui qui se fonde sur une preuve évidente (le Coran) venant de son Seigneur et récitée par un témoin [l'archange Jibril (Gabriel)] de Sa part... ?} S11 v17

Ainsi, le cœur du Croyant est-il comparé, dans sa pureté, à une lampe en verre limpide, et le Coran et la Loi qui guident ce Croyant, à la bonne huile très claire.

Selon l'opinion la plus répandue, le mot {niche} désigne l'endroit où se fixe la mèche dans la lampe. C'est pourquoi Allah le Très-Haut dit : {semblable à une niche où se trouve une lampe.}.

Le propos divin : {La lampe est dans un (récipient de) cristal} signifie que cette lumière rayonne dans le récipient transparent. Nombreux sont ceux qui pensent que le récipient est l'équivalent du cœur du Croyant.

{Celui-ci ressemble à un astre de grand éclat}. Selon l'avis d'Ubayy Ibn Ka'b (radhiAllahou anhou), le cristal (zujâja) est tel une étoile brillante. Pour sa part, Qatâda pense que ce cristal est tel un énorme astre lumineux dont le **{combustible vient d'un arbre béni : un olivier ni oriental, ni occidental}** : Il tire son aliment de l'huile d'un arbre béni (l'olivier). Le segment : **{un olivier ni oriental, ni occidental}** signifie que cet olivier est placé à un endroit idéal qui lui permet d'être exposé toute la journée au soleil, c'est pourquoi cet olivier donne une huile très pure. Dans le même sens, Sa'îd Ibn Jubayr pense que le propos divin : **{un olivier ni oriental, ni occidental dont l'huile semble éclairer}** : désigne un olivier dont l'huile est d'excellente qualité, un olivier que les rayons du soleil touchent du lever du soleil jusqu'à son coucher. C'est pourquoi elle est considérée comme n'étant ni orientale, ni occidentale (avis communément admis par la majorité des érudits). **{Dont l'huile semble éclairer | sans même que le feu la touche}**, c'est-à-dire, selon Abd Ar-Rahmâân Ibn Zayd Ibn Aslam, comme la lumière qui se dégage de la limpidité de l'huile.

Pour Ibn Abbâs (radhiAllahou anhou), l'expression **{Lumière sur lumière}** désigne la foi de l'adorateur et ses œuvres ; pour d'autres, le segment sous-entend les cinq lumières qui entourent le Croyant : ses paroles sont lumière, son action est lumière, son entrée est lumière, sa sortie est lumière, et sa destination finale sera lumière, c'est-à-dire le Jardin paradisiaque le Jour de la résurrection. Selon As-Suddi, **{Lumière sur lumière}** désigne la lumière du feu et l'huile, qui, quand elles se rassemblent, illuminent. En effet, elles ne peuvent éclairer l'une séparée de l'autre. Ainsi en est-il de la lumière du Coran et celle de la foi quand elles se rencontrent. **{Allah guide vers Sa lumière qui Il veut}** : Allah oriente, grâce à Sa guidance, celui qu'Il veut, conformément au hadîth rapporté par Abd Allah Ibn Mas'ûd (radhiAllahou anhou) dans lequel le Messager d'Allah (salAllahou aleyi we salem) dit : "Allah le Très-Haut créa Ses créatures dans l'obscurité, puis Il projeta sur elles de Sa lumière. Celui qu'Il touche de Sa lumière se guide, et celui qu'Il ne toucha pas s'égare. C'est pourquoi je dis : La plume est sèche sur la science d'Allah (autrement dit, il n'y a rien de plus à écrire." Hadith authentique rapporté par At-Tirmidhi (2642) qui le qualifie de bon et par Ahmad 2/176-197

Source : l'authentique de l'Exégèse d'Ibn Kathir (rahimouAllah) - Éditions Maison d'Ennour - p1178-1179

Le savais-tu ?

Abû 'Abd Allah (radhiAllahou anhou) a dit : Il n'y a pas une chose plus utile pour le cœur que la lecture du Coran avec méditation et réflexion.

C'est de cette manière que procèdent les anciens. Il arrive que l'un d'eux répète le même verset (toute la nuit) jusqu'au matin.

La méditation du Coran est de deux sortes:

1. Il y a le fait de méditer dessus, afin de parvenir à ce qu'Allah le Très Haut vise par lui.
2. Il y a aussi le fait de méditer sur le sens des signes vers lesquels Allah appelle Ses serviteurs, pour qu'ils méditent dessus.

La première consiste à méditer sur l'argument coranique, c'est donc une méditation sur Ses signes révélés.

La deuxième consiste à méditer sur la preuve visible, c'est donc une méditation sur Ses signes dont on est les témoins oculaires

Allah à donc fait descendre le Coran pour qu'on médite dessus et qu'on y réfléchisse. Pour le mettre en pratique, et non pas seulement pour le réciter tout en se détournant de lui.

Al Hassan al Basri a dit: "Allah a fait descendre le Coran pour œuvrer selon lui, mais les gens ont fait de sa récitation une œuvre"

Source: miftâh dâr as-sa'âda » (1/554-555) - Auteur: Ibn Al Qayyim al jawziyya

(rahimouAllah) - note: « Abû 'Abd Allah » fait référence à l'auteur